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B4_E6_B3_95_c80_213843.htm 主持人：今天我们访谈邀请到

的是昶霖老师和中国人民大学发学院副教授姚欢庆老师。法

硕大纲上星期已经出来了，大家也都已经看到了，我们先请

姚欢庆老师给我们讲一下今年法硕大纲的总体情况吧。 姚欢

庆：总体的情况来看，今年的大纲变化不是特别大，一般来

说大的变化大概有30处的变化，最大当然是刑法和民法的部

分，刑法比较大的有五处大的变化，三处小的变化，民法有

七处比较大的变化，五处比较小的变化，法理学变化有三处

大的变革，宪法有四处大的变化，法制史变化也是有三处比

较大的主要变化。 主持人：能不能就这几处变化给大家做一

下具体的分析。 姚欢庆：总体来说，实际上是大纲的变化不

是很大，除了一些描述性的变化，大纲原来没有体现，但实

际上在原来的教材里面或者是指南里面实际上都是有反映的

，只不过是为了精确性的需要或者有一些说法上的改变，我

们认为其实从考试的角度来讲，对于学生的影响应该不是特

别大。 主持人：今年大纲出现了很多描述性的变化，不知道

这样的变化是否是一些文字的变化呢？ 姚欢庆：肯定是一些

文字性的变化，对考生本身不会有什么实质性的影响，为这

点大家尽管放心。 主持人：今年大纲去掉了很多概括性的要

求，这个对考生来说，老师能不能预测一下今年的难度是提

高了还是降低了？ 昶霖：原先民法和综合课是没有描述性的

变化，刑法有，今年刑法就在一章结束的时候去掉了对这一

章的要求，但是这个要求的去掉对大纲的整体影响不大。 姚



欢庆：我觉得是这样的，这种概括性的变化，我个人认为是

一种技术性的操作要跟大纲的其他部门一致起来，把刑法的

部分内容删掉，实际上考试本身来说在困难程度上不会有太

大的变化，考生注意的是，你可以根据去年的大纲来作为一

个参考，去年会提到是部分掌握或者全面掌握，这个其实是

对于考试本身重要性的理解是有帮助的，虽然今年去掉了，

实际上恰恰按照往年没有去掉的东西来掌握的时候，可能对

考生的把握这个知识的重点来说是非常有价值的，法硕来说

，因为大部分的考生，我们可以说是非法律专业的，掌握知

识的时候往往是最大的困难，感觉不到哪些是重点，哪些是

非重点，所以刑法原来大纲里面，把概括性的要求的表述，

其实可以帮助大家来理解哪些知识是重要的，哪些知识是相

对重要的。 主持人：难度来说还是会在往年的水平？ 姚欢庆

：完全是一样的。 主持人：我们看到刑法和民法部分是最大

的，这个是不是会成为今年考试的重点？ 姚欢庆：还是前面

讲的情况，尤其是民法的变化来讲，虽然有大的变化，但这

些大的变化在原来的教材里面其实都是有反映的，也就是说

今年的总体大纲修改，还是体现的是一种技术性操作层面比

较大一点，实质性操作层面少一点，不会因为这些变化今年

考试的重点会有变化，不会这样仍然会按照正常的角度复习

，我认为这样是比较好，可以告诉大家一点，其实从出题人

的角度来讲，他看到今年大纲的时候，他并不知道哪些是变

化的，哪些是没有变化的，不会对比去年大纲的差异，作为

今年出题的重要，我今年要特别体现出来的东西，所以说大

家还要有自己的一套思想，不会按照大纲的变化来作为操作

的一个方式的。 主持人：考生普遍认为民法是法硕考试中最



难的一科，今年变化又是比较大的，老师对考试民法有什么

建议，如何处理这些变化？ 姚欢庆：关于变化的部分，前面

一直在强调，我觉得这部分探讨的价值不是很大了，这里面

只是从复习的建议上来讲，给大家提供一些建议，我觉得虽

然大纲的变化不会很大，但是将来可能出来的指南的部分里

面的内容仍然有一些新的东西，我个人认为是，一个是把过

去教材里面的一些错误进一步修正，因为往年的教材里面老

是有错误出现，我们相信这些错误会逐步减少，所以新的教

材里面会减少错误的部分。 第二还是会适当地反映我国法律

的发展，比如在特殊侵权的部分把原来的司法解释的内容在

书上反映出来，因此从考生复习的角度来讲，我认为注意几

个方面，一个是对于法律硕士的学生来说，由于原来不是学

法律出身的，在平时多动笔是非常重要的一点，对大部分考

生来讲，每一个专业来说都有自己的特点和专业术语，这些

专业术语以及专业术语的表述不是光靠实际就能够掌握的，

还是需要投入一定的时间去进行表述，表述出来你才有可能

真正掌握这些知识。 法律硕士考试里面主观题是比较多的，

都是需要表述来完成的，只有平时多动笔，考试才不会出现

大量的知识你感觉你会了，但是你表述不出来的问题，否则

的话你会容易出现，你觉得你掌握了，但是考试做主观题的

时候，大量的知识你无法用正常的语言表述，这是非常重要

的一点，大部分考生往往在考试的时候才会发现这个问题。

所以一点要事先准备。 第二个由于大家都是非法律专业的学

生，所以往往最大的问题是什么？看了书，掌握了书上的知

识，但是不会灵活运用书上知识的内容去解决一些实际的案

例，以及选择题中间的案例部分，对这部分的话，我认为比



较重要的方法，一个是关注生活中间的一些热点问题，这个

是可以帮助大家建立起法律的思维，第二个就是把历年的考

试题目不断地进行回顾和掌握，也是可以帮助大家很好地将

生活事实转化为法律事实，当然很多同学会提到哪些辅导用

书这类问题，我认为把生活事实转化为法律事实这一块，如

果比较好的，有用的知识，像司法考试的历年真题对大家有

帮助，可能会比我们法硕的考试难得多，但是可以帮助大家

培养一种法律的思维，法律的观念是比较有帮助的，而且可

以帮助大家，怎么样恰当地把生活事实转化为法律事实，在

这块，司法考试的历年真题黑起到很好的作用。 100Test 下载
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